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RESUMEN 
 

SEP 
 

* Educación financiera, más competitividad 

Unomásuno: La apreciación sobre la estabilidad económica es admirable, todo mundo reconoce -
menos nosotros- el gran trabajo de sustentabilidad y de equilibrio, uno escucha desde otros países lo 
bien que está México, dijo el secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, al 
participar en la entrega de galardones del XXV Premio Nacional Tlacaélel de Consultaría Económica. 
El premio reconoce las Tesis y Tesinas de egresados de la carrera de Economía de diferentes 
instituciones públicas y privadas, los cuales recibieron una estatuilla y estímulos económicos, en una 
ceremonia encabezada por el Secretario de Educación Pública y el presidente de Consultores 
Internacionales, S.C., Julio Millán Bojalil. Córdova Villalobos señaló que la educación superior es un 
motor muy poderoso para impulsar el desarrollo social, la democracia, la economía y el desarrollo 
sustentable, e hizo un reconocimiento a las instituciones que participan en esta iniciativa que fomenta 
la excelencia educativa y el compromiso con México. (Unomásuno PP y 6) 

* Menos de 6 no es reprobar: SEP 

Reforma.- El Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, aseguró que obtener 
una calificación de menos de 6 no es reprobar. Dijo que, en relación a los resultados que obtuvieron 
los maestros que presentaron la Evaluación Universal, se trata de un primer diagnóstico y que será 
hasta dentro de tres años, cuando se cierre el ciclo de la evaluación, que se sabrá si hay avances o no 
en cada uno de los maestros. "Hay puntuaciones, pero no es la interpretación tradicional que tienen 
estas calificaciones. Simplemente las calificaciones ahora se tienen que trasladar a la medición de si 
existe o no la competencia, el conocimiento de concepto y la aplicación del mismo. Es una diferencia 
que tenemos que ir adquiriendo para no ver todo como que menos de 6 es reprobado, y reprobado no 
sirve para nada", expresó. Por la mañana, el Secretario reconoció en entrevista televisiva que la 
calificación promedio que obtuvieron los maestros en la Evaluación Universal, que incluyó el examen 
aplicado a los docentes y los resultados de la prueba ENLACE de sus alumnos fue de 5.8. (Reforma 
13, La Crónica 4, Milenio 18, El Sol de México PP y 2, Excélsior 18, La Razón PP y 8, Las 
Noticias de las 11:30, Milenio Noticias (4), Hoy por Hoy, Formato 21 (2), Noticieros con Lolita 
Ayala (2), El Penuinsular.com, Dos Por tres (2), Reporte 98.5 (2), Cadena tres (2), Pulso de la 
tarde, A las 3, Hora Capital (2), Las Noticias de las 17 horas (2), Enfoque (2), Contraportada Tres, 
El Weso, Corte informativo Foro TV, Hechos de la Noche, Imagen Informativa, las Noticias por 
Adela) 
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* La reforma a normales, en el camino correcto: SEP 

La Jornada: El Titular de la SEP, José Ángel Córdova Villalobos, insistió en que vamos por el camino 
correcto en la aplicación de la reforma curricular de las normales, luego de que la víspera un juez penal 
de Michoacán otorgó la libertad a los ocho estudiantes de la Escuela Normal Rural de Tiripetío. 
Después de participar en la entrega del XXV Premio Nacional Tlacaélel, habló del avance en las 
negociaciones entre autoridades federales y normalistas de las escuelas de Tiripetío, Cherán y 
Arteaga, quienes se oponen a la aplicación de la reforma y la impartición obligatoria de materias de 
inglés y tecnologías de la información, destacó que desde el pasado martes se trasladó a Morelia, 
Michoacán, un equipo de la Subsecretaria de Educación Superior para hacer un análisis profundo del 
punto que demandan de la reforma curricular, y “estamos escuchando sus propuestas y tratando de 
dar solución para que se incorporen lo antes posible a sus actividades”. El Secretario de Educación 
Pública, José Ángel Córdova, rechazó que la aplicación de la reforma curricular se prorrogue un año 
más como exigen los normalistas. Además, aseguró que no hay marcha atrás respecto a la enseñanza 
del inglés y la capacitación informática. (La Jornada 40, Milenio PP y 18, El Universal 2-Estados, El 
Economista 71, Punto Crítico 4, Excélsior 27, El Gráfico 11, Notimex.com, La Crónica.com, 
Enfoque, Publimetro.com, Diario rotativo.com, Noticias Yahoo!.com, Panorama informativo (2), 
Reporte 98.5, Noticias Uno, Formato 21 (2), La Jornada.com, Milenio.com, Hoy por Hoy, milenio 
Noticias (3), La Red de Radio Red) 

El Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, aseguró que no heredarán ala 
administración de Enrique Peña Nieto el conflicto de los normalistas inconformes de Michoacán. (El 
Economista 71, El Gráfico 11, Contraportada 3, Frontera.com, Contexto de Durango.com, 
Frontera.Info, El Imparcial.com, Provincia de Michoacán, la Red de Radio Red (2), Formato 21 
(3), Efekto TV (3), Noticias en Claro, Cadena Tres) 

* Póker Político.- Matías Pascal 

UnomásUno.- “Durante la administración del Presidente Calderón, se ha impulsado decididamente la 
educación financiera desde la infancia. De esta forma, con el apoyo de la Condusef, hoy los libros de 
texto gratuito contienen las competencias necesarias para que los niños aborden y comprendan los 
temas económicos y financieros a los que se enfrentarán en el futuro, además de que el nuevo 
Catálogo Nacional de Formación Continua y Superación Profesional para Maestros de Educación 
Básica en Servicio incluye 6 cursos y 6 Diplomados sobre educación económica y financiera. Así lo 
destacó el Titular de la SEP, José Ángel Córdova Villalobos en la entrega del ‘Vigésimo Quinto Premio 
Nacional Tlacaélel de Consultaría Económica’, a las Mejores Tesis, Tesinas y Trabajos de 
Investigación para Titulación en la Licenciatura en Economía.  

Al entregar los premios a los 32 jóvenes ganadores del Décimo Tercer Concurso Hispanoamericano de 
Ortografía, el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, aseguró que enseñar y 
fomentar el uso correcto de nuestro idioma es un compromiso ineludible para quienes tenemos el 
privilegio de participar en la educación.  
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El Titular de la SEP anunció que el gobierno del Presidente Calderón, a través de la SEP, entregará a 
los galardonados una computadora laptop y un paquete de libros para que sigan fortaleciendo su 
hábito lector y su aprecio por nuestra lengua”. (Pág. 3) 

* Los Bazucazos de Ubaldo Díaz.- Ubaldo Díaz 

Portal.- “Al participar en la entrega del ‘Vigésimo Quinto Premio Nacional Tlacaélel de Consultoría 
Económica’, a las Mejores Tesis, Tesinas y Trabajos de Investigación para Titulación en la Licenciatura 
en Economía, el Secretario de Educación Pública, doctor José Ángel Córdova Villalobos señaló que los 
estudios y propuestas contenidos en los más de 70 trabajos presentados son prueba fehaciente del 
compromiso que tienen los futuros actores clave de nuestro país con la construcción del México 
competitivo y financieramente fuerte que todos anhelamos”. (Portal Hombresdelpoder.com) 

* Pájaros en el alambre 

Rumbo de México: tuit del Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos: “La 
educación superior es un motor para impulsar el desarrollo social, la democracia, la convivencia y el 
desarrollo sustentable 2) (Pág. 2) 

* Citas Citables 

El Gráfico: “El promedio de 5.8 que obtuvieron los maestros no es la interpretación tradicional de las 
calificaciones, ahora se mide si existe o no la competencia, el conocimiento y la aplicación del 
concepto”. José Ángel Córdova, Secretario de Educación Pública, al justificar las evaluaciones 
reprobatorias que obtuvieron muchos maestros de nivel básico. (Pág. 15) 

* Comentarios a Reforma.com 

Reforma: “Sacan docentes 5.8 en examen. Un 5.8 sube a 6. ¡ya pasamos!, Barquiño. (Pág. 4) 

* Mano a Mano.- Gabriela Rojas 

El Economista.- “Ya salió la foto. Es una mala foto porque no todos salen, pero es una foto al fin. No 
es buena porque no refleja fielmente la realidad, y la foto está horrible porque lo que sí sale está para 
llorar, pero al menos tenemos una foto. Y ahora ¿qué sigue? Perfeccionar la foto y empezar a arreglar 
lo que sale en ella. ¿A qué foto me refiero? A los resultados de la Evaluación Universal docente. Como 
ya habíamos comentado, hace unos meses en este espacio, por acuerdo de la SEP y del SNTE, 
finalmente se aplicó por primera vez la evaluación universal a los maestros de primaria. Se realizó en 
dos fases: el 24 de junio acudieron 193,734 maestros vinculados con la Carrera Magisterial. En la 
segunda, el 6 de julio, participaron otros 69,290… Y la foto está horrible. De acuerdo con la SEP; 37.4 
por ciento (98,000 docentes) requiere ‘atención inmediata’; 62 por ciento (165,000) de los profesores 
necesitan ‘atención de corto plazo’. Y ninguno de los profesores salió bien preparado”. (Pág. 16)  
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* Se fortaleció la lectura: Córdova Villalobos 

UnomásUno.- El Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, aseveró que 
durante el sexenio del Presidente de la República, Felipe Calderón Hinojosa “se ha fortalecido la 
lectura entre los jóvenes” debido a los programas que el Gobierno Federal ha implementado en los 
últimos años. Durante la ceremonia de premiación del XIII Concurso Hispanoamericano de Ortografía 
2012, la autoridad educativa del país recalcó que como nunca, se ha fomentado “el hábito de leer”, 
como por ejemplo los 70 millones de libros que han recibido todas las escuelas primarias y 
secundarias del país. (UnomásUno 6, La Jornada 17, Excélsior 18, Notimex (3), El Financiero.com, 
Efekto TV) 

* México, uno de los países con más desigualdad social: CCE 

La Jornada.- El presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Gerardo Gutiérrez Candini, afirmó 
en un videomensaje que México sigue siendo uno de los países con más desigualdad social, al tener 
52 millones de pobres. Nuestro sistema político lejos de solucionar estos retos, muchas veces es un 
obstáculo, sentenció durante la 25 entrega del Premio Nacional Tlacaélel. El mensaje transmitido 
frente al Secretario de Educación, José Ángel Córdova, y Julio Millán, presidente de Consultores 
Internacionales –a quien se le rindió un homenaje–, destacó que como nación se han dado pasos 
decisivos hacia la democracia y a una economía de mercado moderno. (Pág. 41) 

* Equipo de transición de EPN se reunió con personal de SEP 

UnomásUno.- El Subsecretario de Educación Media Superior, Miguel Ángel Martínez; el Titular de la 
Unidad de Planeación y Evaluación de Políticas Educativas, Bernardo Rojas Nájera y el Coordinador 
de Educación del equipo de transición del Presidente electo, Aurelio Nuño Mayer, presidieron ayer una 
serie de reuniones para abordar los temas más relevantes relacionados con la educación media 
superior y la planeación educativa. En forma complementaria a la reunión previa en la que se analizó 
de forma específica la necesidad de continuar expandiendo la oferta a nivel nacional de Educación 
Media Superior y sus impactos presupuéstales, el Subsecretario Martínez compartió con el equipo de 
transición los avances y retos más importantes de este nivel educativo. (Pág. 12) 

* IPN da informe a equipo de Peña 

Excélsior.- Como parte de la transición hacía el cambio de administración del Gobierno Federal el 1 
de diciembre, la Directora del IPN, Yoloxóchitl Bustamante Díez, señaló que ya entregaron un informe 
de la situación que enfrenta la institución al grupo de Enrique Peña Nieto encargado del tema 
educativo. Entrevistada al término de la ceremonia de la entrega del Premio Nacional Tlacaélel, 
Bustamante Díez aseguró que el mayor reto para la siguiente administración federal será aumentar la 
cobertura con calidad y continuar con el nuevo modelo educativo, basado en que los alumnos 
aprendan y no que los maestros sólo lleguen a exponer temas a los salones de clases. (Pág. 8) 
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* Doblan a SEP; quita inglés a normalistas 

Reforma.- La liberación no fue el único premio que recibieron los normalistas de Michoacán. Anoche, 
el Gobierno del estado informó que los jóvenes llegaron a un acuerdo con autoridades federales y 
estatales, que permitirá el cese de movilizaciones y levantar el paro que mantenían desde el 10 de 
septiembre. En el convenio destaca la eliminación de la materia de inglés, recomendada en el nuevo 
plan de estudios que entró en vigor en agosto pasado. En lugar de esa asignatura, la SEP permitirá a 
los normalistas aprender una lengua adicional, que podría ser indígena. Otro compromiso fue el 
establecer una mesa de trabajo para seguir revisando el nuevo plan de estudios, así como las 
necesidades de infraestructura y de recursos humanos. (Reforma 16, Ovaciones PP y 4) 

* Asignan para cursos $1,820 por profesor 

Reforma.- La SEP invertirá mil 820 pesos por cada maestro para mejorar sus conocimientos. De 
acuerdo con la dependencia, el presupuesto destinado este año para la formación continua de 
docentes es de 180 millones de pesos. En total, hay 98 mil 853 maestros de primaria que requieren 
“con urgencia” tomar los cursos de formación continua, que hoy la SEP denomina “trayectos de 
formación”. Según los resultados de la Primera Evaluación Universal Docente, los maestros ubicados 
en el nivel Prioridad I, tuvieron un porcentaje de conocimientos menor al 20 por ciento del total de los 
obtenidos por los docentes que presentaron el examen. La SEP indicó que se ofrecerá a los profesores 
34 trayectos formativos y 105 programas diseñados para atender los requerimientos de formación 
continua, derivados de las unidades de diagnóstico y temas evaluados en el examen docente. (Pág. 
13) 

* Desdeñan examen maestros privados 

Reforma.- La Primera Evaluación Universal Docente reveló que los maestros de escuelas particulares 
también desdeñaron la aplicación del examen y que tienen un bajo desempeño en las aulas. De 
acuerdo con el informe presentado por la SEP, sólo 16 mil 730 profesores de los 42 mil 667 
programados presentaron el Examen de Preparación Profesional en julio pasado; de éstos, 8 mil 452 
requieren urgentemente cursos de formación. David Calderón, director de la organización Mexicanos 
Primero, cuestionó la falta de exigencia de las autoridades educativas para obligar a los maestros de 
las escuelas privadas a presentar la evaluación. (PP y 13) 

* No ha logrado la federalización educativa mejorar al sector 

El Financiero.- Durante la realización del coloquio “Renovar el Federalismo Educativo: agenda de 
reforma para México a 20 años de la federalización educativa”, organizado por el Centro de 
Investigación y Docencia Económicas y la SEP, expertos expusieron que la federalización educativa de 
1992 llega a sus 20 años con un diseño institucional no necesariamente acorde con las nuevas 
instituciones y con una serie de pendientes aún sin fecha de resolución.  
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Por lo pronto me conformo con pedirle a Santa Claus que no vuelvan a enviar como Secretario de 
Educación a alguien que esté atado de manos como ocurrió en este sexenio, afirmó Alberto Arnaut, 
investigador del Colegio de México en presencia del actual Subsecretario del nivel básico, Francisco 
Ciscomani. (El Financiero 37) 

No obstante la Federalización de la Educación iniciada hace dos décadas está pendiente la 
transferencia de facultades a los estados en temas como el diseño curricular, reconoció el 
Subsecretario de Educación Básica, Francisco Ciscomani, durante su participación en el Coloquio 
Agenda de Reforma para México a 20 años de la Federación Educativa. (24 Horas 10) 

* Heterodoxias.- Otto Granados 

La Razón.- “Detrás del escándalo Bryce también se encuentra esa historia fascinante que ha sido la 
forma en que el Estado se ha relacionado con el mundo intelectual mexicano, bien sea de manera 
directa o, como ha sucedido en años más recientes, a través de algunas universidades públicas que 
son en ese sentido las nuevas protagonistas… Unos se fueron rotando en cargos en organismos 
desconcentrados y descentralizados como los institutos nacionales de Bellas Artes, de Antropología e 
Historia e Indigenista; el Fondo de Cultura Económica; la SEP; los canales 11 y 22; Radio Educación; 
embajadas, consulados y agregadurías culturales —véase, por ejemplo, el libro de Andrés Ordoñez, 
Cuatro escritores en la diplomacia mexicana (2002)—; o bien, aparecieron en las series bibliográficas 
SepSetentas o Lecturas Mexicanas, (en videos y catálogos de Conaculta) y algunos más llegaron a 
una que otra senaduría, diputación o gubernatura”. (Pág. 8) 

*¡Ya basta! de atraso de obras 

Reforma: El Historiador Felipe I. Echenique March, Secretario General de la Delegación Sindical D II-
IA-1 emite un desplegado que señala: El Sindicato de Académicos e Investigadores del INAH 
apoyamos las acciones de inconformidad y protesta de los integrantes de la comunidad de la Escuela 
de Antropología e Historia del Norte de México, ante la deplorable situación de enseñanza y trabajo en 
la que se encuentran, con un avance del 17 por ciento y un atraso en más de un 57 por ciento en los 
trabajos de construcción y remodelación de sus nuevas instalaciones  escolares, mismas que serían 
entregadas el 25 de octubre del año en curso…” (Pág. 23) 

* Mirando de Lejos.- Blanca Heredia 

La Razón.- “El lunes de esta semana hice una presentación en El Colegio de Tlaxcala sobre la 
situación de la educación en esa entidad. Para la preparación de mi presentación revisé los datos de 
ENLACE de 2006 a 2012 y los resultados de PISA 2006 y 2009, tanto a nivel nacional como de entidad 
federativa. Durante la revisión y el análisis de los datos de ENLACE y PISA encontré cosas que me 
dejaron bastante desconcertada…  
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El hecho de que el porcentaje de estudiantes con el más alto nivel de logro en matemáticas entre 2006 
y 2009 se haya incrementado tanto de acuerdo a ENLACE y haya caído en PISA resulta 
desconcertante, pero palidece frente al salto monumental en ese porcentaje entre 2009 y 2012 (de 0.9 
a 7.0). Para aclararnos y felicitarnos o bien para desconcertarnos todavía más habrá que esperar a 
conocer qué porcentaje de alumnos mexicanos obtienen niveles 5 y 6 en matemáticas en PISA 2012”. 
(Pág. 2) 

* Acusa PRI opacidad en los fideicomisos 

Reforma.- En medio de las críticas en su contra por no dejar pasar la transparencia sindical en la 
reforma laboral, senadores del PRI acusaron al Presidente Felipe Calderón de mantener en la 
opacidad en el manejo de más de 367 mil millones de pesos concentrados en diversos fideicomisos. 
En un documento, registrado en la Gaceta Parlamentaria, la bancada tricolor en la Cámara alta 
aseguró que la administración calderonista ha dado un manejo “poco claro” a los recursos, a pesar de 
que la ley obliga a la transparencia y rendición de cuentas de esos fondos. Señalan, entre las 
secretarías que tienen a cargo diversos fideicomisos, a las de Medio Ambiente, de Comunicaciones, de 
Hacienda, Salud, Seguridad Pública, Defensa Nacional, Energía y Educación Pública. (Pág. 4) 

* Crónica Confidencial.- Leopoldo Mendívil 

La Crónica.- “Quienes procuraron el acceso de nuestros alumnos a la literatura infantil y juvenil, a 
través de catálogos, venta de cuentos de diversas editoriales del país, participaron en el montaje y 
realización anual de la Feria del Libro Schollastic. Todos los que unimos esfuerzos para hacer 
donación de enciclopedias a ésta, nuestra biblioteca y más aún quienes acercan a ella a los niños, 
tienen sus nombres en estos muros. ‘Especial reconocimiento a la SEP’, por sus regalos fantásticos en 
los paquetes de Libros del Rincón, para embellecer la vida de los niños que se fueron, de los que 
están… La de todos los que vendrán”. (Pág. 6) 

* Por Correo Electrónico 

El Sol de México: “El exsecretario de la Función Pública olvidó convenientemente los actos de 
corrupción registrados en los últimos meses, que involucran a ‘servidores públicos’ de color azul. Para 
el michoacano no existe corrupción en el seno de Turissste, que desvió recursos materiales y 
económicos para la celebración del Bicentenario del inicio de la lucha por la Independencia y el 
Centenario de la gesta revolucionaria. Tampoco la hubo en el alto costo de la ‘Estela de Luz’, ya 
conocida como el monumento a la corrupción; no en la misteriosa desaparición del llamado ‘Coloso 
Revolucionario’”. (Pág. 2-A) 
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SECTOR EDUCATIVO 
 
* “Radicales, detrás de normalistas” 
 
El Gráfico: Grupos radicales, que no especificó, “son los que tienen metido al estado en la 
desestabilización”, dijo el gobernador de Michoacán, Fausto Vallejo, al referirse al conflicto de normalistas. 
Políticos de izquierda intervinieron en los disturbios, agregó, y sus acciones “fueron planeadas”. La SEP 
aseguró que no heredarán a la administración de Enrique peña Nieto éste conflicto. (Pág. 11) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 
* “Dar dinero no abate pobreza” 
 
El Universal: Jalapa, Tabasco. El Presidente Felipe Calderón dijo que la pobreza no se combate con 
regalar dinero, sino con el apoyo a proyectos productivos. Calderón Hinojosa inauguró una planta 
generadora de aceite de palma del Grupo Oleomex y felicitó a la gente por aprovechar la riqueza natural 
del sureste, que permite ayudar a sacar de la pobreza a estados como Chiapas, Tabasco, Quintana Roo, 
Veracruz y Campeche. (Pág. 7) 
 
* Quitan veda al Grijalva 
 
Reforma: Villahermosa, Tabasco. La veda que desde 1957 impedía la explotación agrícola e industrial del 
río Grijalva, el segundo más caudaloso de la República, fue levantada mediante un decreto firmado por el 
Presidente Felipe Calderón. Acompañado por el gobernador, Andrés Granier, Calderón consideró que la 
veda, además de absurda, era inviable en tanto que el Grijalva acusa exceso de agua. “No tiene caso que 
alguien, un agricultor, que está al lado del río a o a unos cuantos metros (…), no pueda usar legalmente el 
agua; sabemos que mucha gente la usa, pero es absurdo que teniendo un río con tanta agua, no pueda 
usarse para una explotación agrícola”, argumentó. (Pág. 18) 
 
* Enfría Beltrones reforma laboral 
 
Reforma: Manlio Fabio Beltrones, líder del PRI en la Cámara de Diputados, enfrió ayer la reforma laboral. 
El tricolor consideró que la iniciativa de ley enviada por el Ejecutivo ya no tiene el carácter de “preferente”, 
rechazó los cambios que hizo el Senado en materia de democracia sindical y de contratos colectivos de 
trabajo y anunció que la nueva discusión tomará “días o semanas”. (Reforma Ocho Columnas) 
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* Se desata apetito de astilleros gallegos 
 
El Universal: Pemex Refinación solicitó a la Secretaría de Hacienda que autorice el proceso para la 
compra o renta de cuatro buques tanques de hasta 52 mil toneladas de peso muerto, en un contrato que 
alcanzará 517 millones de dólares. La compra de estos buques despertó el interés de los astilleros de 
Galicia, España, que buscan adjudicarse este segundo contrato millonario con la paraestatal mexicana. 
Ésta sería la operación más alta que recibirían, en caso de concretarse la transacción, luego de las 
negociaciones para construir los Hoteles, cuyo valor de operación oscila entre 380 y 500 millones de 
dólares. (El Universal Ocho Columnas) 
 
* Fue una venganza del Z-40: Moreira 
 
Milenio: Humberto Moreira aseguró que la muerte de su hijo José Eduardo se debió a una venganza de 
Miguel Treviño Morales, El Z-40, líder de Los Zetas, pues horas antes de los hechos el pasado 3 de 
octubre, fue abatido su sobrino en un enfrentamiento con policías en Piedras Negras, Coahuila. (Milenio 
Ocho Columnas) 

 
DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN 

 

* SEP  

ACUERDO NÚMERO 655 POR EL QUE SE CREA LA SALA DE LECTURA JAIME TORRES BODET 
Y EL FONDO ESPECIALIZADO JOSÉ VASCONCELOS. (Pág.  104-Primera Sección) 

 

* SFP 

LISTA DE VALORES MÍNIMOS PARA DESECHOS DE BIENES MUEBLES QUE GENEREN LAS 
DEPENDENCIAS Y ENTIDADES DE LA ADMINISTRACIÓN PÚBLICA FEDERAL. (Pág. 87-Primera 
Sección) 
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EL CATÁLOGO NACIONAL DE FORMACIÓN CONTINUA Y 
SUPERACIÓN PROFESIONAL PARA MAESTROS DE EDUCACIÓN 
BÁSICA INCLUYE DIPLOMADOS Y CURSOS SOBRE EDUCACIÓN 

ECONÓMICA Y FINANCIERA. 

La salud financiera de un país depende en gran medida de la educación financiera de sus 
ciudadanos. Es por eso que existe un compromiso institucional para inculcarla desde la infancia y 
afianzarla en la juventud con educación y más educación.  

Así lo afirmó hoy el Secretario de Educación Pública, Doctor José Ángel Córdova Villalobos, al 
señalar que el reto es alcanzar mejores niveles de competitividad. Indicó que el nuevo Catálogo 
Nacional de Formación Continua y Superación Profesional para Maestros de Educación Básica en 
Servicio incluye seis cursos y seis Diplomados sobre educación económica y financiera.  

Además, dijo, hoy los Libros de Texto Gratuitos contienen las competencias necesarias para 
que los niños aborden y comprendan los temas económicos y financieros a los que se enfrentarán en 
el futuro.  

Durante su participación en la ceremonia de entrega del “XXV Premio Nacional Tlacaélel de 
Consultoría Económica”, con el que Consultores Internacionales, S. C. reconoce las mejores tesis, 
tesinas y trabajos de investigación para Titulación en la Licenciatura en Economía el titular de la SEP 
expresó que la educación superior es un motor que impulsa el desarrollo social, la democracia, la 
convivencia multicultural y el desarrollo sustentable.  

En este marco, el Doctor Córdova Villalobos hizo un llamado a los jóvenes concursantes para 
que con su talento, ayuden a construir un México más justo, más equitativo, y con mejores y mayores  
empleos.  

Apuntó que los estudios y propuestas contenidos en los más de 70 trabajos presentados, son 
prueba fehaciente del compromiso de los futuros actores clave que buscan contribuir en la 
construcción del México competitivo y financieramente más fuerte que todos anhelamos. 

El Secretario de Educación Pública reconoció a las 13 prestigiadas instituciones de educación 
superior que integran, junto con Consultores Internacionales, el jurado del Vigésimo Quinto Premio 
Nacional Tlacaélel. 
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En su oportunidad, el Presidente de Consultores Internacionales, Julio Millán destacó la labor 
que los economistas realizan en la sociedad, aportando con sus conocimientos mejoras en las 
condiciones del nivel de vida de la población y organizando los satisfactores económicos, a fin de que 
sean distribuidos con justicia y equidad. 

 Asimismo, apuntó que el Premio Nacional Tlacaélel reconoce la voluntad y el carácter de la 
juventud que se esfuerza en nuevos niveles de desarrollo, cultura, inteligencia, innovación, necesarios 
para dotar de herramientas y apoyar directamente al cambio de una sociedad más integrada, 
desarrollada y equilibrada. 

Por su parte, la Directora General del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Yoloxóchitl 
Bustamante Díez, destacó la responsabilidad que las instituciones de educación superior deben asumir 
para brindar a sus estudiantes de economía una preparación sólida y crítica de las teorías existentes y 
de la realidad económica nacional e internacional, para que contribuyan con calidad y solvencia en la 
articulación y establecimiento de soluciones orientadas a lograr una sociedad más democrática. 
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Laboran en el país casi 5% de menores, revelan OIT y Unicef 

Reconocen las organizaciones en un estudio la reducción sustancial del fenómeno 

CIRO PÉREZ SILVA 

Aún cuando México ha avanzado hacia la erradicación del trabajo de menores de 13 años, “este sigue 
siendo un fenómeno importante en el país ya que en el año 2011, alrededor de 870 mil niños y niñas 
de seis a 13 años, casi 5 por ciento de este grupo de la población a escala nacional, continúan 
trabajando”. 

En un estudio, realizado por la Organización Internacional del Trabajo (OIT) y el Fondo de las 
Naciones Unidas para la Infancia (Unicef, por sus siglás en inglés), se destaca que si bien la edad 
mínima de admisión al empleo en México es de 14 años “los más de 850 mil niños y niñas 
mencionados se encontraban realizando labores, lo cual está prohibido por la leyes del país”. 

No obstante, el estudio enfatiza que “en términos generales el progreso en la reducción del trabajo 
infantil durante 2000-2010 fue sustancial. 

Según datos recabados por el Módulo de Trabajo Infantil (MTI) permiten determinar que en el perfil 
estadístico del grupo de niños y niñas obligados a laborar son aquellos que en su mayoría viven en el 
campo, cuyas edades fluctúan entre los seis y 13 años. 

En 2011, la proporción de niños y niñas de esas edades que trabajaban en zonas rurales 
representaban 5.8 por ciento del total, cifra que casi duplica al de los menores empleados en las zonas 
urbanas, que llegó a 3.3 por ciento. 

“Más de 185 menores de 10 años se encontraban ocupados en 2011. El trabajo a tan temprana edad 
constituye una particular preocupación política, ya que los niños y niñas más pequeños son más 
vulnerables a los abusos, están en mayor riesgo ocupacional de padecer problemas de salud o 
lesiones, y son los más afectados por una educación insuficiente. 

 “El porcentaje de menores que no trabajan ni asisten a la escuela también aumenta progresivamente 
con la edad, alcanzando 16.2 por ciento a los 17 años. Una vez más, esta alta proporción de personas 
jóvenes que no trabajan ni continúan con su educación constituye una importante pérdida del potencial 
productivo”. 

La proporción más importante se encuentra en el sector de servicios y en el trabajo no asalariado del 
sector informal, en gran parte fuera del alcance de las inspecciones laborales. 
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Las tres cuartas partes de estos menores también estudian, pero el hecho de que deban dedicar un 
promedio de más de 19 horas semanales al trabajo acaba con su tiempo y energías para el estudio, y 
consecuentemente su capacidad para ponerse a ritmo con sus compañeros de clase que no trabajan 
fuera de la escuela”, revela el documento. 

Agrega que para comprender los actores que subyacen a la tendencia de la reducción del trabajo 
infantil durante la pasada década y media en México, habría que referirse a las políticas en el campo 
de la educación, especialmente durante las décadas de 1970 y 1980, “ya que contribuyeron a crear 
una nueva generación de padres mejor educados y menos inclinados a enviar a sus hijos e hijas a 
trabajar”. 

Estas mejoras en la educación de los padres, señala el texto, explican poco más de la tercera parte de 
la reducción en el trabajo de menores de entre 12 y 15 años, y alrededor de 50 por ciento en la que 
hubo una disminución de la taza de participación de niñas y niños de entre 16 y 17 años”. 

 
Un niño de 8 años contribuye a la economía familiar Foto Notimex 
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Experto: de cada 100 infantes que sufren maltrato sólo uno es 
atendido 

 
ALFREDO VALADEZ RODRÍGUEZ 
Corresponsal 

Zacatecas, Zac., 25 de octubre. El maltrato infantil y el acoso escolar (bullying) afectan a 10 por ciento 
de ese sector poblacional del país, un fenómeno preocupante, pues además de cada 100 niños que 
sufren estos flagelos en el ámbito familiar, educativo o social, sólo uno recibe atención integral 
profesional para sobreponerse. 

Así lo afirmó el doctor Arturo Loredo Abdalá, director del Centro de Atención Integral al Niño 
Maltratado, del Instituto Nacional de Pediatría, quien dictó una conferencia sobre el tema ante 500 
maestros y estudiantes de la escuela normal Manuel Ávila Camacho, en esta capital. 

La necesidad de atender el maltrato infantil es urgente, subrayó. Dijo que se estima que entre 55 y 85 
por ciento de menores que sufren maltrato –dependiendo de sus condiciones socioeconómicas y el 
ambiente social en que crecen–, al llegar a adultos se convierten en “padres maltratadores”. 

Hoy se sabe, abundó, que en las primarias los infantes practican fundamentalmente el acoso físico, 
pero cuando los chicos crecen y llegan a las secundarias el patrón se invierte, y se presenta el bullying 
sicológico, aunque no menos grave, “porque puede derivar en el suicidio del adolescente”. 

Loredo Abdalá recordó que los niños y adolescentes son víctimas de la conducta de adultos, pues es 
en el hogar, en las escuelas y en instituciones gubernamentales “la negligencia, la corrupción y la 
impunidad son practicadas comunmente”, y sus efectos “la ignorancia, la pobreza y la marginación son 
algunas de las formas más crueles de maltrato infantil”. 

Comentó que los menores sujetos a maltrato o bullying se enfrentan todos los días a tres tipos de 
violencia: la ambiental, la social que producen los cárteles del narcotráfico y la familiar. 

Pidió a los padres de familia y maestros revisar las conductas sociales y los problemas de salud que 
indican maltrato infantil y que no se ha dimensionado, como la obesidad. 

“Hay una pandemia que es el sobrepeso infantil en México, y de eso somos responsables los adultos”, 
subrayó. 
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Otros “efectos visibles” del maltrato que se han descubierto recientemente, refirió el especialista, se 
detectan muchos años después. Por ejemplo, “18 por ciento de mujeres jóvenes obesas fueron 
víctimas de maltrato infantil, particularmente de abuso sexual”. 

El director del Centro de Atención Integral al Niño Maltratado exigió a los maestros no ser “cerrados” y 
estar atentos a los cambios de conducta de los niños y adolescentes que, de manera súbita, pueden 
llegar a disminuir su rendimiento en la escuela. 
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Narro: invertir en educación, “antídoto contra la violencia” 

Es la única vía para superar la crisis de valores que padece México, dice 

FERNANDO CAMACHO SERVÍN 
Enviado 

 
En recorrido por la ENES Morelia de la Universidad Nacional, el rector José Narro; el gobernador de 

Michoacán, Fausto Vallejo, y el director de la escuela, Ken Oyama Foto La Jornada 

Morelia, Mich., 25 de octubre. El mejor antídoto contra la violencia y la desigualdad que sufre el país es 
invertir en la educación de los jóvenes, así como en ciencia, tecnología e innovación, y aunque ello 
implique dedicar una cantidad importante de recursos económicos, sería más costoso no hacerlo, 
afirmó el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles. 

Durante la inauguración oficial de las instalaciones de la Escuela Nacional de Estudios Superiores 
(ENES) campus Morelia, el rector subrayó –citando al escritor francés Víctor Hugo– que la enseñanza 
es el mejor antídoto contra las conductas antisociales y la única vía para superar la crisis de valores 
que padece México. 

En esa línea, Narro subrayó que la máxima casa de estudios ha hecho grandes esfuerzos para atender 
cada vez a más jóvenes, a pesar de lo cual el país sigue teniendo una cobertura muy baja en 
educación superior. 

Muestra de ello, lamentó, es que cuatro de cada 10 mexicanos no han concluido su educación básica o 
son analfabetos, por lo que llamó a diseñar una política integral de largo plazo para abatir este índice 
de rezago. 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/10/12 SOCIEDADY JUSTICIA 40 

 “La UNAM ha realizado diversos esfuerzos por contribuir a resolver los problemas antes enunciados. 
Si no hace más es porque no dispone de los recursos económicos que se requieren. Talento y 
voluntad tiene de sobra”, enfatizó el rector. 

Narro recordó que en las semanas recientes ha visitado al presidente electo, Enrique Peña Nieto, así 
como a los poderes Legislativo y Judicial, para promover el documento Hacia una agenda nacional en 
ciencia, tecnología e innovación, e insistir en la importancia de aumentar el presupuesto de estos 
sectores y de la educación superior, ya que actualmente México sólo dedica poco más de uno por 
ciento de su producto interno bruto al rubro. 

La inseguridad se vive en todo el país, no sólo en Michoacán 

En encuentro posterior con los medios, Narro señaló que el clima de violencia afecta a todo el país, y 
no sólo a Michoacán o a unos cuantos estados. 

Saludó que en el conflicto de los normalistas en Michoacán “se esté rencauzando el problema”, y 
puntualizó que la violencia nunca puede ser la solución; “tiene que rechazarse (sea) de donde sea”. 

Asimismo, ante los rumores sobre su estado de salud y la posibilidad de que se incorpore al equipo de 
trabajo de Peña Nieto, insistió en que su único compromiso es con la universidad, y que terminará su 
periodo al frente de la misma, en noviembre de 2015. 

Durante el discurso del gobernador de la entidad, el priísta Fausto Vallejo –quien agradeció a la UNAM 
la disposición de brindar sus servicios educativos en Michoacán–, un grupo de jóvenes desplegó una 
manta que decía: “Los estudiantes de la UNAM campus Morelia repudiamos cualquier acto de 
violencia como resolución de conflictos”. 

El director del plantel, Alberto Ken Oyama, destacó que esta casa de estudios ofrece las licenciaturas 
de ciencias ambientales, comunidad sustentable, geociencias, literatura intercultural e historia del arte 
(esta última a partir de 2013), y señaló que en 10 años se espera atender a unos 3 mil estudiantes de 
diversas entidades del país. 
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Requiere el Poli que lo dirija alguien que conozca al instituto: 
Bustamante 

 

LAURA POY SOLANO 

A poco más de un mes para que concluya su periodo al frente del Instituto Politécnico Nacional (IPN), 
Yoloxóchitl Bustamante Díez, directora general de esa casa de estudios, aseguró que el mejor perfil 
para quien ocupe esa responsabilidad a partir del 12 de diciembre es que “sea alguien interno, que 
conozca la institución y sus procesos de reforma académica”. 

En entrevista, luego de participar en la entrega 25 del Premio Nacional Tlacaélel, agregó que se 
requiere a “alguien que conozca la educación, que sepa cuál es el proceso que vive el Politécnico e 
idealmente alguien que esté dentro para que se involucre”. 

Informó que ya sostuvo una reunión con Aurelio Nuño, coordinador de temas educativos del equipo de 
transición del presidente electo, Enrique Peña Nieto, “con quien hemos platicado sobre lo que es la 
institución. Se le presentó un informe, y ya está enterado de la situación del IPN”. 

Sin embargo, puntualizó que entre los pendientes que heredará a la siguiente administración se incluye 
la necesidad de destinar más recursos para infraestructura, equipamiento y contratación de personal, 
pues indicó que en su periodo al frente del IPN (2009-2012) la matrícula se incrementó en 9 mil 
alumnos. 

Por ello, destacó “requerimos más plazas para atender el crecimiento, pues la infraestructura también 
creció significativamente y pasamos de estar sólo en la zona metropolitana a ubicarnos con unidades 
de educación superior en Guanajuato y Zacatecas, y de media superior en Hidalgo, y en enero próximo 
habrá otra en Silao, Guanajuato”. 

Destacó que uno de las principales tareas que deberá atender quien ocupe la dirección general es dar 
seguimiento a la reforma académica del IPN, que demandó la modificación de al menos 20 
reglamentos internos, pero sobre todo “cambiar una forma de trabajar en el docente que requerirá 
mucha capacitación y seguimiento”. 

Bustamante Díez afirmó que el Politécnico podrá seguir creciendo en los próximos años, pero “con 
sensatez, por lo que se requerirá que continúe el apoyo a proyectos maestros de infraestructura tanto 
en Zacatenco y Veracruz, como en unidades externas de la zona metropolitana en la que aún no se 
han concluido sus etapas constructivas”. 
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La directora reconoció que la modernización de instalaciones y equipamiento es una demanda 
constante en el instituto, pues “hay escuelas en las que si bien tenemos equipos muy viejos, damos 
educación moderna, pero si tuviéramos la posibilidad de renovarlos tendríamos mejor oportunidad de 
formar a los estudiantes”. 
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La reforma a normales, en el camino correcto: SEP 
 
LAURA POY SOLANO 

El titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), José Ángel Córdova Villalobos, insistió en que 
“vamos por el camino correcto” en la aplicación de la reforma curricular de las normales, luego de que 
la víspera un juez penal de Michoacán otorgó la libertad a los ocho estudiantes de la Escuela Normal 
Rural de Tiripetio, detenidos el pasado 15 de octubre, tras ser desalojados por la fuerza pública. 

Después de participar en la entrega del 25 Premio Nacional Tlacaélel, a las mejores tesis en el campo 
de la economía, habló del avance en las negociaciones entre autoridades federales y normalistas de 
las escuelas de Tiripetio, Cherán y Arteaga, quienes se oponen a la aplicación de la reforma y la 
impartición obligatoria de materias de inglés y tecnologías de la información, destacó que desde el 
pasado martes se trasladó a Morelia, Michoacán, un equipo de la subsecretaria de Educación Superior 
para “hacer un análisis profundo del punto que demandan de la reforma curricular, y estamos 
escuchando sus propuestas y tratando de dar solución para que se incorporen lo antes posible a sus 
actividades”. 

Señaló que 95 por ciento de las normales del país trabajan sin contratiempos, aunque reconoció que 
algunas, como en Oaxaca, apoyan las protestas “por solidaridad”. Afirmó que espera que en durante la 
negociación “predomine la razón”. 

Menos de 6 no es reprobado 

Respecto a la evaluación universal aplicada este año a profesores de primaria, y tras reconocer en una 
entrevista televisiva que en promedio alcanzaron 5.8 de calificación, Córdova aseguró que “no es la 
interpretación tradicional que tienen estas calificaciones; simplemente ahora se tienen que trasladar a 
la visión de si existen o no la competencias, el conocimiento del concepto y la aplicación del mismo. 
Tenemos que ir adquiriendo una cultura para no ver todo como que menos de 6 es reprobado, y que 
no sirve para nada”. 

Cuestionado sobre la posición asumida por organizaciones de padres de familia que demanda la 
capacitación de los maestros, afirmó que “no se está descubriendo el hilo negro. Eso ya lo conocemos, 
lo debemos hacer y lo estamos haciendo, lo que pasa es que hay cierta resistencia de algunos, pero 
en general es un proceso que va hacia la calidad, estamos en el camino correcto”, porque lo que se 
deben evaluar, insistió, “son los resultados”. 
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Reciben diputados a estudiantes del IPN 
 
ARIANE DÍAZ 

Estudiantes del Instituto Politécnico Nacional (IPN) marcharon de la explanada del Palacio de Bellas 
Artes a la Cámara de Diputados, donde una comisión fue recibida para exponer las principales 
demandas del movimiento estudiantil, referidas al aumento del presupuesto a esa casa de estudios 
para el año 2013 y la democratización en los procesos de elección de las autoridades y órganos de 
gobierno del instituto. Alrededor de las 14 horas, cerca de 200 jóvenes –según cifras del gobierno 
capitalino– procedentes de las escuelas superiores de Ingeniería Mecánica y Electrónica, de Ingeniería 
y Arquitectura, de Ingeniería Química y de Industrias Extractivas, entre otras, así como de cuatro 
vocacionales, partieron rumbo al Palacio Legislativo. Ahí, una representación de seis alumnos fue 
recibida por el presidente de la Comisión de Educación, Jorge Federico de la Vega, y Roberto López, 
coordinador de Vinculación Ciudadana y Movimientos Sociales. Acordaron que una vez instalada dicha 
comisión, en la primera reunión ordinaria, se abordarán los temas planteados ayer y se estableció un 
próximo encuentro entre representantes de la Asamblea General Politécnica y legisladores para el 8 de 
noviembre, al que se invitará a integrantes de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública. 
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#YoSoy132 aún no define plan para el 1º de diciembre 
 
ARIANE DÍAZ 

Las asambleas locales de las facultades de la Universidad Nacional Autónoma de México integrantes 
del movimiento #YoSoy132 han comenzado reuniones rumbo a próxima Asamblea Nacional, que se 
llevará a cabo los próximos 10 y 11 de noviembre en Jalapa, Veracruz. 

Miembros del movimiento en esa casa de estudios afirmaron que entre los temas a discutir se 
encuentra el plan de acción con miras al primero de diciembre, fecha en que Enrique Peña Nieto 
asumirá la Presidencia de la República. 

Además, “se verán los avances de las mesas de trabajo y los casos de represión, como el de la 
comunidad de Huexca, en Morelos, y las siguientes acciones”, señaló a este diario Vladimir Chorny, de 
la Facultad de Derecho. 

Respecto al caso de Huexca, el movimiento difundió ayer una petición urgente al gobernador Graco 
Ramírez en la que exigen respeto a la minuta de acuerdos firmada en mayo pasado, donde se validó la 
suspensión de la termoeléctrica y el retiro inmediato de los elementos de la policía estatal que 
permanecen en la comunidad, así como garantizar la integridad de los habitantes del pueblo. 

Además, el movimiento realizará este viernes una marcha del Monumento a la Revolución a las 
oficinas de Gobierno capitalino, para exigir la reapertura del caso de Carlos Sinuhé, a un año de su 
asesinato, toda vez que “le dieron carpetazo; dicen que fue crimen pasional y no estamos conformes 
con esa versión”, apuntó Tlatoani Flores. 

Sobre la participación de Antonio Attolini en un programa de Televisa, comentaron que es “evidente el 
descontento” entre los compañeros, y que la democratización de los medios no se da por tener un 
programa en esa televisora. 
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PROTESTAN JÓVENES DE MORELOS POR VIOLENCIA 
 
RUBICELA MORELOS, Corresponsal 

Cuernavaca, Mor. Unos 50 estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) se 
manifestaron en esa casa de estudios contra la ola de delitos y violencia en la entidad. La protesta fue 
encabezada por amigas de Viridiana Rodríguez Morales, alumna de la Facultad de Psicología, quien 
desapareció con su novio, Roberto Altamirano López, el 12 de agosto en un campamento ubicado en 
el estado de México. El joven fue localizado muerto días después y no se ha vuelto a saber de 
Viridiana. 
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Algunos arriban al Palacio de Bellas Artes en un microbús de la ruta 18 

MARCHAN OROZQUISTAS EN DEMANDA DE LA REAPERTURA DE 
LOS PLANTELES DE LA UACM 

Convierten consignas contra el paro en lemas contra este diario 

Acuden a la ALDF y al GDF 

 
Integrantes de la red de estudiantes afines a la rectoría y un grupo de paristas de la Universidad Autónoma de la Ciudad 

de México discutieron en torno a la representatividad de los primeros en la casa de estudios. La discusión no pasó a 
mayores y la marcha que convocaron los primeros prosiguió hacia la ALDF y el GDF Foto Jesús Villaseca 

 
BERTHA TERESA RAMÍREZ 

Al grito de “va a caer, va a caer, el paro va caer”, el panista Miguel Ángel del Moral, apoyado por la 
coordinación de comunicación social de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), 
encabezó la marcha que realizó la red de estudiantes orozquistas en demanda de que se reabran los 
cinco planteles en poder del Consejo Estudiantil en Lucha (CEL). 

Algunos alumnos arribaron en un microbús de la ruta 18 al Palacio de Bellas Artes y, antes de que 
partiera el contingente, miembros de la red y un grupo de estudiantes paristas que estaban en ese 
lugar discutieron acerca de la representatividad de los primeros en la UACM.  
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La discusión no pasó a mayores y la marcha comenzó, ocupando todos los carriles del Eje Central 
Lázaro Cárdenas hasta Donceles, para dirigirse a la Asamblea Legislativa del Distrito Federal. 

Uno de los carteles que portaban los estudiantes tenía inscrita con letras azules la leyenda “Todo 
hombre tiene la libertad de hacer lo que quiera, siempre y cuando no infrinja la libertad de otro”. 

Ya afuera del recinto legislativo las consignas de “va a caer, va a caer, el paro va a caer” y “abran los 
planteles, queremos estudiar” se transformaron en “fuera La Jornada, fuera La Jornada”, mientras 
Teresa Luna, trabajadora del área de intendencia del plantel Cuautepec, pedía a la comisión de 
legisladores que los recibirían que no permitiera el acceso a este medio. La secundó Carlos Avendaño, 
profesor de ciencia y tecnología. 

Una vez adentro del recinto legislativo, Jacobo Venegas, consejero orozquista y líder de taxistas 
piratas de Cuautepec, quien se identificó como estudiante de creación literaria, tomó la palabra y dijo a 
los diputados Daniel Ordóñez, Efraín Morales y Yuridi Ayala, presidenta de la Comisión de Educación, 
que la exigencia de los paristas de que se respete la legalidad (de la instalación) del tercer Consejo 
Universitario es sólo un pretexto, “pues ya un juez les negó el amparo e incluso el subsecretario de 
Gobierno (Juan José García Ochoa) ya les dio la razón jurídica. 

“Nos parece absurdo que los planteles sigan cerrados; hemos aceptado, en un acto de buena 
voluntad, que el GDF fuera intermediario, incluso poniendo en riesgo nuestra autonomía universitaria. 
Ese paréntesis se acabó; no hubo resultados y por eso nos presentamos aquí”, indicó. 

En la reunión, la doctora Rosa Ynés Alacio García, profesora investigadora, demandó a los 
legisladores mayor presupuesto para la UACM, pues se trata de un proyecto que otorga una 
oportunidad a los jóvenes, y les entregó un documento con esa solicitud. 

La diputada Yuridi Ayala dijo que el conflicto por el que atraviesa la institución de educación superior 
puede complicar la asignación de presupuesto para el año próximo. 

Los marchistas se dirigieron luego al Antiguo Palacio del Ayuntamiento, donde fueron recibidos por el 
subsecretario de Gobierno, Juan José García Ochoa. 
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Paristas dicen que les quitó propaganda 

ACUSAN A CONTRALORA DE LA UACM DE COARTAR 
LIBERTADES 

 
BERTHA TERESA RAMÍREZ 

El comité tripartito acusó a Verónica Cuenca Linares, contralora de la Universidad Autónoma de la 
Ciudad de México (UACM), de violentar la libertad de expresión de trabajadores administrativos críticos 
a la gestión de la rectora María Esther Orozco Orozco. 

Señaló que alrededor de las 13 horas del miércoles Valeria Flores Gama, adscrita a la sede de 
Eugenia de esa casa de estudios, colocó un cartel en el que llamaba a la rectora a respetar los 
acuerdos de Casa Lamm. 

Relató que, minutos después, Teresa Luna Manríquez, trabajadora del área de intendencia del plantel 
Cuautepec, así como un integrante de la red de estudiantes que apoyan a Orozco, despegaron el 
documento. 

Valeria Flores solicitó que le devolvieran el cartel; sin embargo, no sólo no le hicieron caso, sino que 
“montaron una escena acusatoria, difamatoria y persecutoria en su contra y contra el representante 
administrativo de la sede Eugenia, Cuauhtémoc Santos Jiménez, quien apoyó la exigencia de su 
compañera”. 

El comité agregó que los aliados de la rectoría acusan a Valeria Flores y a Cuauhtémoc Santos de 
haberlos agredido físicamente. Incluso han subido a las redes sociales fotografías falsas de la 
supuesta agresión. 

Dijo que después del incidente, y en una conversación informal en el elevador de la sede Eugenia, la 
contralora dio indicaciones a Teresa Luna Manríquez, identificada con el grupo sindical que intentó dar 
charrazo en enero del presente año: “Nos vemos al rato para actuar”. 
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Logran escapar dos estudiantes secuestrados 

Dos jóvenes estudiantes que estuvieron privados de su libertad durante dos días lograron escapar de 
la casa de seguridad donde se encontraban, lo que permitió que elementos de la SSP-DF detuvieran a 
tres mujeres que presuntamente estaban encargadas del cuidado de las víctimas. Según el reporte de 
la dependencia, el pasado 23 de octubre los afectados, un hombre y una mujer, de 26 y 20 años, 
respectivamente, fueron secuestrados por varios sujetos en calles de la colonia Presidentes Ejidales, 
en la delegación Coyoacán. Los afectados fueron llevados a una casa de seguridad, en la colonia Las 
Peñas, en Iztapalapa, de donde lograron escapar y pidieron ayuda a los vecinos, quienes dieron aviso 
a las autoridades. Agentes policiacos efectuaron un operativo en el inmueble, donde fueron detenidas 
quienes dijeron llamarse Saginte Lara Díaz, Martha Patricia Díaz Gálvez y Giovanna Olmedo 
Contreras, a quien se le encontró una bitácora con diferentes nombres y roles de sus presuntos 
cómplices. 
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Persecución y acoso contra reportera 

En los casi dos meses que lleva el conflicto en la Universidad Autónoma de la Ciudad de México he 
sido objeto de una serie de agresiones que han ido en aumento conforme el problema se ha agudizado 
y siempre que nuestra información no es del parecer de la rectora Esther Orozco Orozco. 

Ahora soy víctima de persecuciones por parte de individuos identificados con los grupos de apoyo a la 
rectora Orozco, quienes me toman fotografías para intimidarme y profieren epítetos insolentes siempre 
que me los encuentro. 

Entiendo que estas agresiones a mi persona también buscan inhibir el trabajo de nuestro periódico y 
atentan por ello contra la libertad de expresión. 

Por tanto, hago responsable a la señora Orozco y a sus grupos de apoyo de cualquier daño que pueda 
ocurrir contra mi persona. 

Bertha Teresa Ramírez 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/10/12 CORREO ILUSTRADO 2 

No a Webster Henestrosa en el GDF 

El nombramiento de Andrés Webster Henestrosa como secretario transitorio” de Cultura de la 
administración de Miguel Mancera en el GDF nos agravia. 

Como subsecretario de planeación cultural del gobierno de Ulises Ruiz en Oaxaca fue cómplice de la 
represión a universitarios, maestros y líderes sociales durante el periodo de 2005 a 2007. Ligado a lo 
más oscuro de las administraciones priístas de Oaxaca, no participó en ninguno de los foros que sobre 
políticas culturales en el DF se realizaron, incluso, con la presencia de Miguel Mancera. 

Viene a dirigir la cultura de una ciudad que gracias a su sociedad civil organizada ha conquistado 
derechos de libertad de expresión, creativa y sexual. La ciudad de México, en el contexto nacional e 
internacional, es libertaria. Por eso vemos como un agravio del nuevo jefe de Gobierno del DF, el 
nombramiento de un represor en el área cultural. 

Elena Poniatowska, Daniel Giménez Cacho, Fabrizio Mejía Madrid, Paco Ignacio Taibo II, Daniel 
Gersenshon, Bruno Bichir y Epigmenio Ibarra 
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OTTO GRANADOS 
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LA EXCEPCIÓN 
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EL RECLAMO DE MANCERA 

A Miguel Mancera no le gustó ni tantito que Graco Ramírez, gobernador de Morelos, lo haya incluido 
en el anuncio de que los gobernadores de izquierda, electos y en funciones, asistirán a la toma de 
protesta de Enrique Peña Nieto, el próximo primero de diciembre. 

“No lo comparto. No nos han invitado”, nos dijo el jefe de Gobierno electo del DF, quien asistió el 
pasado miércoles al cónclave de Santa Fe, que reunió a Peña con los mandatarios de izquierda. 

“La reunión fue para coordinar las agendas de trabajo. La toma de protesta no fue tema de 
conversación. Yo ni siquiera estaré en funciones”, recalcó. 

¿Y si lo invitan?, preguntamos. “Lo tendría que valorar…”, respondió. 

Lo más importante del encuentro con el Presidente electo, a juicio de Mancera, es la voluntad de 
diálogo mostrada por los participantes. “Las ganas de hacer, la agenda de coordinación, el deseo de 
trabajar en beneficio del país”, puntualizó. 

Parece que a los diez diputados del Panal les pusieron un zipper en la boca. No hubo forma de que 
nos hablaran sobre la posición que adoptarán frente a la transparencia, la democracia sindical y la 
rendición de cuentas que los senadores reincorporaron a la minuta de la reforma laboral. 

Solicitamos una entrevista con la tocaya Lucila Garfias, coordinadora del grupo de Nueva Alianza. 
Denegada. 

No hay duda de que la instrucción de la patrona de ese partido es que mantengan su juego tapado. La 
duda encarece la negociación. Más cuando se es el fiel de la balanza. 

Los diputados de Nueva Alianza tienen la posibilidad de decidir si la controvertida reforma va con 
democracia sindical y rendición de cuentas. Si se suman al PAN y al PRD, no hay forma de que el PRI 
se imponga. No alcanza la mayoría requerida. 

La lógica indicaría que van a aprobar los cambios que le hizo la Cámara alta a la minuta. Mónica 
Arriola, hija de Elba Esther, votó a favor en el Senado. Abstenerse o votar en contra sería una 
incongruencia. Pero en política nunca se sabe. 
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Ayer escuchamos a los priistas —Manlio Fabio Beltrones batuta en mano— repetir en coro que la 
iniciativa del Ejecutivo sobre reforma laboral ya perdió su carácter preferente. Es decir, que ya no 
tendrá que aprobarse o desecharse a fines de este mes. 

“Peña tendrá su reforma laboral en diciembre”, nos dijeron, casi con idénticas palabras, los diputados 
Marco Bernal y Alejandro Moreno. 

Manlio dijo lo mismo, sin ponerle fecha, en la rueda de prensa en la que literalmente decretó que 
pasados los límites de la preferente (cada cámara tiene 30 días para aprobarla o desecharla) existe la 
posibilidad de llevar a cabo las modificaciones de manera ordinaria. 

No sabemos de dónde sacó Beltrones su conclusión. Pero eso sí, dice que no es el único que lo 
sostiene. Hay “grupos parlamentarios, apoyados en constitucionalistas” (¿?) que están convencidos de 
lo mismo, asevera. 

La verdad es que no hay ley reglamentaria de las iniciativas preferentes. En ningún lado se establece 
que si es regresada con modificaciones a la cámara de origen, pierde ese carácter obligatorio y 
urgente. 

¿Así de fácil se le puede quitar la preferencia a la iniciativa del Ejecutivo? ¿Para qué se introdujo, 
entonces, en la reforma política? ¿Estarían dispuestos a que Peña perdiera esa prerrogativa? Son 
preguntas. 

Manlio, por lo demás, ya le dio mate al artículo 388 bis de la reforma, que obliga a que los contratos 
colectivos sean sometidos al voto libre y secreto de los trabajadores. “Eso es poner en subasta los 
contratos”, alertó. 

Los diputados del PRI, por cierto, aplicaron “el ojo por ojo, iniciativa por iniciativa” a los senadores que 
modificaron la minuta sobre la reforma laboral. 

Con el apoyo de sus incondicionales del Verde le hicieron modificaciones, tan menores como 
innecesarias, a la minuta sobre la Ley de Contabilidad Gubernamental que busca transparentar el uso 
de recursos en estados y municipios. 

“Es un berrinche”, sintetizó el panista José Isabel Trejo, presidente de la Comisión de Hacienda. 

En el abanico de los mencionados para suceder al general Guillermo Galván en la Secretaría de la 
Defensa está el general Augusto Moisés García Ochoa. El divisionario se apareció ayer en San 
Lázaro. Iba en representación del titular de la Sedena a la instalación de la Comisión de Defensa 
Nacional, que preside el diputado Jorge Mendoza. 
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García Ochoa leyó una carta enviada por el secretario Galván al legislador del PRI en la que dejó 
claro que no le incomoda que un civil cercano a las Fuerzas Armadas presida la Comisión de Defensa 
en la Cámara de Diputados. 

El obradorista Ricardo Monreal y el verde Arturo Escobar, ambos integrantes de la Mesa Directiva 
en San Lázaro, asistieron también a la instalación. Coincidieron en que la designación de Mendoza 
“garantiza el respeto a la pluralidad y la consolidación de acuerdos en beneficio de las Fuerzas 
Armadas”. 
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SIN FILTRO 

La polémica desatada el miércoles, cuando comenzó a circular un promocional del nuevo programa de 
Foro TV, llamado Sin Filtro y que será moderado por Genaro Lozano, es generada por esa eterna 
inconformidad de quienes en algún momento nutrieron a un movimiento que dio novedad y apertura a 
la pasada campaña electoral. 

Muchos han sido los episodios que siguieron a las protestas antipeña, como el mismo #YoSoy132 las 
denominaba, que provocaron que este grupo se redujera a un botín repartido entre sindicatos y hasta 
un candidato, hoy derrotado y que tampoco, nunca, quiso hacerse responsable de actos que 
generaban violencia, decía él, “era la sociedad la que hablaba” y que, coincidentemente, lo quería a él 
como Presidente. En fin. Obviamente, me refiero a López Obrador. 

Lo que en un inicio fue una genuina y refrescante demanda por la apertura mediática a todas las 
voces, con argumentos que llevaron a tres de los cuatro candidatos a un debate que fue transmitido 
vía internet y retomado por medios en televisión, radio y prensa escrita, acabó en discursos cuyo único 
sustento fue la agresión más que la razón. 

Y no, no es que todo aquel que se adhirió a este grupo haya terminado arrojando huevos o tomando 
representaciones en el Distrito Federal de gobiernos estatales como único argumento; pero algunos 
grupos tomaron la marca del #YoSoy132 para escudar sus actos que poco tienen de propositivos, 
pensando que eso basta para legitimarlos. 

Cuando aquel viernes negro en la Universidad Iberoamericana y en los días que le siguieron y que 
vieron nacer a este movimiento integrado por estudiantes universitarios de muchas instituciones de 
educación superior y prácticamente de todos los estados del país, se pensó como ese brinco de una 
generación de jóvenes que se notaban apáticos a los temas de interés nacional a una con ganas de 
involucrarse en la construcción del país. Y eso lo aplaudimos todos. 

Y recordamos que sus protestas iban justamente para pedir la apertura de los medios, para no sesgar 
la información, como ellos decían, en favor de alguno de los candidatos. Se quejaban también de que 
sus movilizaciones eran ignoradas por los “dos grandes emporios de la comunicación”. Particularmente 
enderezaron sus baterías contra Televisa. 
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Y curioso, muy curioso, extraño, digo yo, que cuando se sabe que Televisa, el principal blanco de sus 
protestas, finalmente abre su cuadro para darle voz a esos estudiantes que en un inicio fueron parte de 
quienes movilizaron a todos aquellos otros, tantos y en tantas ciudades... es que ahora los acusen a 
todos de “traidores”. ¿Qué no era eso lo que buscaban? En fin: una lástima ver que aquello que tantas 
veces dije sobre #YoSoy132 acaba ocurriendo: terminan por reproducir los más lamentables usos y 
costumbres de la izquierda más trasnochada de nuestro país. 

Los opositores al “régimen”, a la “mafia en el poder” y a los medios, se rasgan hoy las vestiduras 
porque Antonio Attolinni, estudiante del ITAM y que fungió al inicio como vocero de #YoSoy132, es 
anunciado como parte de la mesa de Sin Filtro, que el próximo domingo Genaro Lozano estrena en 
Foro TV, y que surge tras esa búsqueda de espacios que sirvan para enriquecer el debate. 

Protestas casi esquizofrénicas: se quejaban de la falta de espacios y, ahora que se los abren, se 
enojan y lo toman como una traición. La descalificación de todo aquello que no les acomoda como 
mero ejercicio fundamentalista; talibán de izquierda. Tan es así que, sin haber visto una sola emisión 
de Sin Filtro, ya crucificaron a sus participantes. Vaya apertura la que buscan. 

Por otro lado, celebro a bien que Sin Filtro aparezca en este alud de espacios informativos y de 
opinión, porque, sí, sí hace falta un espacio para los jóvenes críticos y que buscan propuestas y no 
descalificaciones facilonas y consignatarias. Ojalá la normalidad democrática, que también se nutre de 
la divergencia, encuentre en ese nuevo espacio un foro para celebrar la diferencia, incluso dentro de la 
diferencia, y no para satanizarla cual gastado guión de “esto es un compló”. 
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I. Sin prisas. Sabedor de que va sobre ruedas, Emilio Gamboa Patrón aseguró que ya no es 
apremiante aprobar la reforma laboral. Todo a su tiempo. El priista rechazó que su partido pierda con 
estos cambios a la ley y confió en que la alianza entre la derecha y la izquierda no será para siempre 
porque, dijo, las legislativas se pactan por temas, no por tiempo. Reconoció que tiene mucho trabajo. 
El bloque de senadores del PAN, el PRD y el PT es un reto para el gobierno de Enrique Peña Nieto. 
De los buenos oficios de Gamboa depende el buen trote de las propuestas del PRI, y del futuro 
Presidente electo. 

II.Cuando el río suena. No se lo cuente a nadie, pero el senador Mario Delgado Carrillo, quien fue 
secretario de Finanzas y más tarde de Educación en el gobierno de Marcelo Ebrard, se perfila como 
uno de los hombres de confianza de la administración que encabezará Miguel Ángel Mancera 
Espinosa a partir del próximo 5 de diciembre como jefe de Gobierno del Distrito Federal. Hay que 
recordar que declinó, en su momento, buscar la candidatura del PRD al GDF. Según los enterados, 
trabajará ahora con Mancera desde la poderosa Secretaría de Gobierno. El más contento con el 
asunto, claro, es Xiuh Tenorio, su suplente en el Senado. 

III.Al mando. De la reunión que tuvo Enrique Peña Nieto, presidente electo, con los gobernadores 
Ángel Aguirre (Guerrero); Gabino Cué (Oaxaca); Graco Ramírez (Morelos); Arturo Núñez (electo de 
Tabasco) y Miguel Ángel Mancera Espinosa, el jefe de Gobierno electo del Distrito Federal, quedó 
claro que es el ex procurador capitalino quien lleva la varita de los mandatarios surgidos de la 
izquierda. Fue él, justamente, el impulsor de una agenda común. De lo que se trata es de trabajar a 
favor de México. 

IV.Su verdad. Humberto Moreira Valdez, ex gobernador de Coahuila y ex líder nacional del PRI, pidió 
investigar a empresarios que han hecho fortuna a costa de negocios con el crimen organizado, a 
quienes señaló de ser corresponsables en la muerte de su hijo, José Eduardo, y de miles de 
mexicanos asesinados. En entrevista con La Vanguardia de Saltillo, dijoque  personajes reconocidos 
sostienen vínculos financieros que permiten a los criminales comprar armas y ejecutar a víctimas como 
su hijo. Tan culpables son ellos como Rodolfo Castillo, subdirector operativo de la Policía de Acuña, 
quien entregó a José Eduardo a sus asesinos. La cloaca apenas se abre. 
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V.Ya se sabía. Fausto Vallejo, gobernador de Michoacán, denunció que detrás de los normalistas hay 
grupos radicales que no buscan solución a la reforma curricular, sino la desestabilización de la entidad. 
Quienes tomaron la representación del gobierno michoacano en el DF, dijo, están ligados a los grupos 
más radicales del país y nada que ver con Michoacán. “Son integrantes de la organización Francisco 
Villa, acusó Vallejo. Los mismos que defiende Silvano Aureoles, coordinador del PRD en San Lázaro. 

VI.Don Chabacano. Julián Ricalde Magaña, presidente municipal de Benito Juárez, o sea, Cancún, 
Quintana Roo, señaló, respecto a las declaraciones del general Anastasio García, quien aseguró que 
la policía municipal está en la nómina del crimen organizado, que se trata de acusaciones 
“chabacanas”. Y muy osado, amenazó con interponer una queja ante la Sedena por comentarios de 
esa naturaleza. El jefe militar informó que en esa agrupación policiaca de Cancún, donde Ricalde tiene 
a Jesús Aiza Kaluf como secretario y a Édgar Amílcar Alonso Paredes de director de Tránsito, hay 
cuando menos 90% de policías corruptos, sirvientes del crimen organizado. Salta una pregunta: ¿Por 
qué Ricalde defiende tanto a los suyos si el comandante de la 34 Zona Militar asegura tener los pelos 
de la burra en la mano? 
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ENJUAGUES ENTRE LUNA Y RUBALCAVA 

En los reacomodos, Adrián hace acuerdos con sus ex jefes 

Ex compañeros de partido, de tribu y de trabajo, en donde compartieron como jefa a Leticia Robles en 
Álvaro Obregón, los delegados Leonel Luna y Adrián Rubalcava cultivaron una relación que los llevó, 
incluso, a planear juntos su salida del PRD para incorporarse a las filas priistas; al final sólo uno de 
ellos se fue. 

Bastante extraño, por calificarlo con suavidad, resultó el nombramiento de Enrique Muñoz como 
director de Servicios Urbanos en Cuajimalpa, delegación gobernada por el ahora priista Rubalcava, 
luego de que Leonel incumpliera su promesa de darle la dirección de Obras en Álvaro Obregón. 

Muñoz, esposo de la ex delegada Robles, famosa por haber sido implicada en el asunto de los 
dólares que varios perredistas recibieron del empresario Carlos Ahumada, se la jugó con Luna en su 
reciente campaña; incluso operó en contra de su propia esposa, que fue candidata del PRI. 

Con un historial de dos periodos consecutivos en la Dirección de Servicios Urbanos en Álvaro 
Obregón, el esposo de Leticia fue ilusionado de que el área de Obras sería para él, pero hubo un 
acuerdo muy oscuro y ahí se dio el frentazo. 

O Muñoz fue movido por Leonel en un acuerdo con Rubalcava o es parte de las negociaciones de 
Robles con el PRI para resarcirse de su derrota en las urnas; el asunto es que el nuevo funcionario de 
Cuajimalpa es impresentable. 

Y es que en 2003 Leticia era jefa delegacional y Adrián su director de Gobierno; tres años después 
Luna ganó la delegación, Humberto Morgan una diputación local y Rubalcava fue derrotado en el 
Distrito 20; se quedó sin nada y fue movido por René Bejarano a Cuajimalpa con Remedios 
Ledezma, con quien hoy trae acuerdo. 

En 2009 logra la candidatura a jefe delegacional en Cuajimalpa y pierde ante el panista Carlos 
Orvañanos, por lo que el profesor de las ligas lo refugia en una dirección de la Sedeco, bajo las 
órdenes de Laura Velázquez. 
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En las pasadas elecciones se rebela ante las intenciones de Bejarano de venderlo con Marcelo 
Ebrard para dejar pasar al ex tesorero del DF, Luis Rosendo Gutiérrez; se va con el PRI, que lo hace 
su candidato ganador. 

Ahora, en los reacomodos con los sectores del poniente, Adrián hace acuerdos con sus ex jefes 
Remedios y Leticia, abriendo la puerta no sólo a panistas, sino a ex perredistas para que lo ayuden a 
gobernar. 

En ese escenario se enfrenta —o acuerda— con Luna para formar el bloque sur de delegados —una 
conaguito como en su tiempo lo hizo Rubén Escamilla cuando fue delegado en Tláhuac— para 
regentear las zonas de Cuajimalpa, Magdalena Contreras, Álvaro Obregón, Tlalpan y Xochimilco. 

En esa lucha se preparan los dos delegados, ex compañeros de proyectos y, quizá por ello, Luna se 
ha negado a cumplir acuerdos con Bejarano, como la Dirección de Desarrollo Social que le 
correspondía a Rodolfo Cañedo —hoy asesor del diputado Jorge Zepeda—; se la dio al ex director 
de Participación Ciudadana, Jorge de la Cruz. 

Leonel aún no nombra a todo su equipo pues, antes que institucionalidad, está exigiendo lealtad para 
lo que pueda venir en tres años como “líder del sur”… Aunque la gente de Leticia Quezada, sin fuerza 
suficiente aún, anda diciendo también lo mismo de su jefa. 

CENTAVITOS… Por cierto, dicen las malas lenguas que una carta que Luna tiene escondida bajo la 
manga es la de Gustavo Figueroa, ex director jurídico de Álvaro Obregón, a quien quiere perfilar 
como consejero en el Instituto Electoral del DF. A quien le coordinó su campaña y fue su leal 
colaborador e incluso maestro, Leonel no le ha ofrecido ningún cargo formal, pues Figueroa ya se ve 
despachando por los rumbos del IEDF… Cómo es posible que al mejor alcalde del mundo, elegido por 
la ONU como ejemplo de gobierno de las megaciudades, haya cometido el oso de no investigar, antes 
de recibir varios millones de pesos de Azerbaiyán, quién fue el dictador Heydar Aliyev. Terco como 
es, Marcelo ignoró incluso a los vecinos de Chapultepec acerca de que no pusiera esa estatua en 
Reforma, pero se aferró, al grado de que ya provocó un conflicto internacional entre México-Armenia y 
Azerbaiyán, que en una de ésas le tira su chamba en la ONU. 
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CRÓNICA CONFIDENCIAL *** LEOPOLDO MENDIVIL 
Mi hermana Patricia 
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Raúl Cremoux 
De encapuchados a genocidas en el DF 

 
Estábamos reunidos en una sala adjunta al salón de ex directores del Instituto Politécnico Nacional, el 
pasado martes, como un momento preparatorio a la emisión televisiva que pronto iniciaríamos. 
 
Alguien entre Rafael Rangel Sostmann y Miguel Limón Rojas le preguntó algo a José Sarukhán y el ex 
rector de la UNAM nos dijo que en breve haría un artículo periodístico sobre lo que comenzaba a ser 
un escándalo que crece todos los días: la erección de un casi mausoleo al dictador de Azerbaiyán, 
Heydar Aliyev. 
 
¿Y qué tiene que hacer en Paseo de la Reforma una estatua de un individuo que fuera jefazo en la 
extinta y perturbadora KGB? 
 
Comenzamos a enterarnos, que hace más de un año, el gobierno del DF aceptó que el gobierno de 
Azerbaiyán, donará más de 65 millones de pesos para remozar la plaza de Tlaxcoaque y de paso 
mejorara un poco el terreno próximo a Mahtma Gandhi; bueno, todo eso a cambio de erigir una 
estatua, un busto y finalmente un sillón con la efigie del dictador cómodamente instalado en una 
especie de trono. 
 
Las protestas suben de tono todos los días. El Comité del Bosque de Chapultepec se deslinda al 
señalar que siempre vieron con malos ojos al controvertido dictador; Felipe Leal empleado de Seduvi 
habla sobre las magníficas relaciones del gobierno de Ebrard con los azerbayanos: “todo está bien, no 
hagan olas. ¿No ven que pueden crear un conflicto diplomático?”. Pero del otro lado, declaran ante los 
micrófonos lo mismo el secretario particular del embajador que hasta el mismo canciller azerbayano. 
 
El caldero se calienta y aparece ya un comité de notables que dictaminarán dónde se encuentra lo 
correcto: ¿la lana o la indignidad? 
 
Y todo esto nace porque el gobierno de Marcelo no hace su tarea completa. ¿Por qué aceptar que un 
gobierno extranjero limpie y rehabilite áreas que son de la exclusiva responsabilidad de la 
administración capitalina; con qué cara aceptar que en esa zona, extranjeros tan lejanos, vengan a 
poner un monumento de quien los mexicanos no tenemos referencias, ya no digamos positivas, sino 
de cualquier tipo. 
 
Corre la especie que todo comenzó cuando el entonces senador perredista Carlos Navarrete, de paseo 
por aquellas tierras, rindió tributo y exaltó la memoria del dictador sobre el que pesan acusaciones de 
efectuar crueles matanzas de armenios en años recientes. 
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Ya más de cerca, apenas hace unas horas y cerca de las 12:30 tocaron el timbre de la puerta y el 
portero abrió; trató de cerrar la puerta cuando vio a los encapuchados pero estos lo aventaron e 
irrumpieron en forma muy agresiva. Es el relato inicial de Nancy Cárdenas, una joven mujer quien es la 
representante del gobierno de Michoacán en el DF. 
 
Los insurrectos comenzaron por pintarrajear muros y ventanas. Exigían la destitución del gobernador 
michoacano y, sobre todo, eliminar del plan de trabajo escolar, la posibilidad que los niños y jóvenes 
michoacanos aprendan inglés e informática. Toda una lindura. 
 
Llegaron los azules y esperaron la llegada de un jefe; este fue el subdirector general quien lejos de 
ordenar el desalojo y la aprehensión de los vándalos, destinó su tiempo a “dialogar”, es decir a 
consecuentarlos. Nada de aplicar la ley, que nadie resulte perjudicado entre los agresores; to-le-ran-
cia. ¿OK? 
 
Imagine el elector que lo mismo le sucede en su oficina o en su domicilio particular. ¿Quedaría usted 
satisfecho con un diálogo intenso, ahí en la cocina o en el baño entre los jefes policíacos y los 
delincuentes? 
 
Nancy Cárdenas aseguró que los invasores se decían miembros del movimiento Yo Soy 132. Tlatoani 
Flores quien se dice vocero del movimiento declaró ante los micrófonos que los entrevistaban que el 
dato no era exacto; ellos los inteligentes del 132, solo apoyaban la liberación de los 8 normalistas 
apresados en Morelia por quemar camiones, patrullas y camionetas. Lo que finalmente consiguieron 
pues la invasión solo eso pretendía, dijeron. 
 
Ahora los liberados se pasean triunfantes dispuestos a hacer la revolución y pedir que México deje de 
estar en manos de la mafia. ¿Recuerda usted esas palabras? 
 
Si bien la policía michoacana y la federal pararon a los delirantes en Michoacán, acá en el DF, la 
policía se concreta a dialogar y a meter la ley en un armario mientras los encapuchados pueden hacer 
lo que les pidan sus ganas. 
 
Por supuesto, después del diálogo, los representantes o no del 132, desquiciaron la ciudad con una 
marcha que culminó en un mitin frente a Gobernación. 
 
Bravo por el gobierno capitalino. 
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Joel Ruíz 

Las presiones para estar en el gabinete 

Estamos a casi un mes de que concluya el trabajo de los equipos de transición de Miguel Ángel 
Mancera y Marcelo Ebrard, para conocer parte de la herencia que recibirá el mandatario local electo. 
 
Entre algunos datos que ya sobresalen es que hay un mayor endeudamiento, un déficit financiero y 
una deuda disfrazada de los llamados Proyectos de Prestación de Servicio (PPS) con los que se 
realizaron diversas obras en el Distrito Federal. 
 
Pero por otra parte, esta fecha marca el inicio ya de la definición del próximo gabinete, donde el 
mandatario local electo ha padecido todo tipo de presiones de muchas personas para repetir en el 
puesto y de grupos políticos para incorporar a sus integrantes. 
 
Incluso los propios marcelistas han hecho su labor. Por ejemplo, el hoy senador Mario Delgado ha 
dicho a muchas personas que él designará a los titulares de las secretarías de Finanzas y de 
Educación, dos dependencias por las que pasó, sobre todo porque asegura que ayudó en el 
financiamiento de la campaña pasada. 
 
Otro personaje al que se le ha visto por la calle de Martín Mendalde, es al actual diputado federal José 
Ángel Ávila, quien dicen se está promoviendo para ser el próximo consejero Jurídico. 
 
Llama mucho la atención la forma en que se mueve el ex secretario de Gobierno del DF, pues apenas 
acaba de tomar su curul en San Lázaro y ya quiere regresar al Zócalo. Pero además su principal carta, 
según comenta, es que tiene una muy buena relación con los ministros de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación. 
 
Quienes piensan que los bejaranistas no pedirán espacios en el gobierno central, pues se equivocan. 
Hay tres personajes a los que quiere impulsar René Bejarano, que son el ex presidente del PRD-DF 
Manuel Oropeza, aunque les resulte increíble, Hegel Cortés, actual director del Registro Civil, y Laura 
Velásquez Alzúa, a quien en una reunión en Azcapotzalco los bejaranistas le aseguraron que estaría 
dentro del equipo de Mancera. 
 
A esto hay que sumarle el cúmulo de actuales funcionarios del gabinete, que dicen que por 
instrucciones de Marcelo Ebrard van a repetir. 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/10/12 CIUDAD 18 

 
Quien sí, dicen que tiene seguro un puesto es Andrés Webster Henestrosa, el cual ocuparía la 
Secretaría de Cultura, cargo que desempeñó en Oaxaca durante la administración de Ulises Ruiz. 
 
Andrés es compañero de generación del propio Mancera y también muy cercano a los priistas. 
 
En fin que ya falta poco para definirse el gabinete que con tanto celo ha guardado Miguel Ángel 
Mancera. 
 
UACM. Vaya que doña Raquel Sosa y el ex rector Manuel Pérez Rocha han hecho de las suyas 
jalando los hilos del movimiento parista en la UACM, cuyo interés principal es meter dos de sus 
consejeros para quedar con una relación de 26 a su favor y 24 de la rectora Esther Orozco. 
 
Con estos cambios ellos tendrían el control del Tercer Consejo Universitario, el manejo de los 
recursos, pero sobre todo la posibilidad de destituir a la rectora, quien conforme se alarga el conflicto 
tiene a su lado a los estudiantes que quieren regresar a las aulas y que ayer salieron a las calles para 
demandarlo. 
 
Pero bueno, este conflicto ya también generó problemas entre el subsecretario de Gobierno, Juan José 
García Ochoa y la Consejera Jurídica, Leticia Bonifaz, luego de que el primero dejara entrever que la 
consejera asesora a la rectora. 
 
Por lo menos el distanciamiento y la molestia es más que evidente. Falta ver cómo termina el asunto. 
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POR CORREO ELECTRÓNICO 
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